

SG Mardi 28 janvier 2020

Intervention Dominique REYNIÉ

### **France 2022 : existe-t-il un "risque populiste"?**

Résumé:

L'élection présidentielle de 2017 a été marquée par un vote protestataire d'une ampleur sans précédent dans notre histoire électorale. Depuis, loin de refluer, la protestation semble devenue permanente. De plus, elle revêt des formes multiples. Aux mouvements sociaux habituels s'ajoutent les Gilets jaunes, les zadistes, les animalistes ou activistes de l'écologie, et un nombre croissant de minorités organisées, hyperactives, mues par des référents politiques, religieux, environnementaux ou sociétaux et qui semblent recourir plus souvent que par le passé aux modalités non conventionnelles de l'action politique (occupation de locaux, désobéissance, violence...).

La question se pose de savoir comment cette agitation, inédite par sa forme anémique et par l'intensité dont elle se montre capable, va trouver à s'exprimer dans les mécanismes de l'élection présidentielle de 2022. Notre indicateur veut aider à comprendre et à anticiper les contours de ce futur scrutin présidentiel, sans oublier que le plus grand rendez-vous politique des Français est également un scrutin aux conséquences européennes.

Un indicateur de la protestation électorale a été conçu par la Fondation pour l'innovation politique sous la forme d'une enquête administrée par l'institut OpinionWay de semestre en semestre.